



"Iba a recordar por esas calles
cintas y mag bonitas —Armando
Cossío o Lavreña Vidales—, de
cintas monumentales, representando
símbolos a los que nos repelaban para
avanzar."

4607 PBL

Articuladamente, algunas
casas del barrio
presentan grandes
detalles y otras han
sido demolidas.



000 169 532

De Ramón en el Barrio Yungay

Se aproxima la irradación de libros en torno al Quinto Centenario. Solo la Editorial Mapfre —que prepara la serie sobre la historia de las capitales Iberoamericanas— lanzará 270 títulos al mercado. Para ella, el historiador Armando de Ramón, de la Universidad Católica, escribió su "Santiago de Chile, historia de una sociedad urbana (1541-1991)", que ya está en prensa y aparecerá en abril.

Su historia personal se entrelaza en el barrio Yungay, en dos casas donde pasó su niñez y adolescencia. Una, en la calle Maipo al llegar a Matucana, en la que nació.

—La otra, más importante en mis

Tiene sus recuerdos frescos Armando de Ramón. Fue él quien escribió la historia de Santiago para la serie que se publicará este año sobre las capitales iberoamericanas.

recuerdos, estaba en la calle Capatzi, y fue demolida hace muy poco. En ella vivió mi bisabuela con varias hijas y allegados. También allí había nacido mi madre, y quizás yo el día. Estaba entre Chaacabon y Matucana, frente a la Escuela Salvador Sanfuentes, y tenía un gallinero en años

donde donde, hacia 1912, era ya todo Santiago, el San Cristóbal era plantarinos, y con enormes chimeneas que sólo en verano se foraban sobre los Andes; me pasaba horas imaginando animales por la forma de las tubos.

Varios edificios fueron tenidos el barrio, porque el Gobierno, al formar la Quinta Normal en el siglo pasado, se quedó con algunas mansiones alejadas a la avenida Matucana.

—La Quinta Normal influyó en el carácter del barrio. Así como el Parque Costero era un paseo, algo frío, la

Quinta tenía molinos, jardines botánicos, observatorio astronómico, museo de historia natural y exposiciones de arte. De ahí que el vecindario, salvo excepciones, fuera de una clase media emergente, más culta que la clase alta, sin vecinos en el callejón pasado como Domínguez, Joaquín Edwards Bello o Barrosuto. En 1975, cuando se anunció la diferenciación por barrio, el de Yungay fue el más porcentaje más alto.

—Un rango muy variado es la redondez estrecha que mantiene el sector con Curacaví.

—Ese era el espacio porque se repetían los apellidos, como Garay o Ochoa, y los propietarios. Emilio Madrid Ochoa, por ejemplo, casado con un conservador, vivía en Costalera y era dueño de la Hacienda La Prada. En la casa de su hermana vivió por años don Esteban Garay Prada, también con gran fundo en Curacaví. De muchos carácter, ella misma la administró y tenía allí una cash-cortista, por los hambroños, lista de armas.

Cristián es un buen historiador de Curacaví.

Para el historiador, el barrio limita con las avenidas Matucana, Compañía, San Pablo y la calle Cruzado García (antigua calle de la Barra).

—San Pablo era el límite original de la chastra de los Portales. Más allá, como recuerda Barrosuto, sólo había arboles, chacales. Ahí se instalaron callampas que servían de lavanderas o comediantes a Yungay. San Pablo creció con fuerza en lo comercial y tuvo incluso dos ríos. El mejor sector estaba en Compañía, Costalera, Mercedino o Fuente Domingo, con las principales colegios y conventos. Ahí se reunían la educadora, la religión y la salud, fide, con hospitales que renacían muy limpios, bien atendidos; en este aspecto corresponde rendir homenaje al doctor Enrique Sagardo Videla, quien atendía gratis a los pobres en su casa de calle Banao, e incluso les daba plata para los remedios. Aunque había un ambiente social homogéneo, de clase media intelectual, las relaciones de calidez hacia el centro.

Fue ahí a la Plaza Yungay. Prefiere la Plaza, con ríos, paseo concurrido, más movimiento. Su barrio conservaba más fuerza la impronta del siglo pasado.

—Se me viene a la memoria la imagen de don Emiro González Jolly, de aspecto imponente, alto y distinguido, siempre de negro, con bastón y una enorme barba blanca. Al ir yo con mi madre, de paseo, él se detiene al verme, como lo hacía con todas las señoras. Se sacaba el sombrero, y aún cuando habíamos pasado se le veía a poner y seguir conmovido.

Por Miguel Laborde
Fotografía, Roberto Estay



El barrio nació en el siglo pasado con nombres como Compañía, Joaquín Edwards Bello o Barrosuto.



Hoyas nuevas cubren favelas porque el Gobierno, al formar la Quinta Normal, se quedó con algunas mansiones alejadas a la avenida Matucana.

De Ramón en el Barrio Yungay [artículo] Miguel Laborde.

AUTORÍA

Ramón, Armando de, 1927-2004

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De Ramón en el Barrio Yungay [artículo] Miguel Laborde. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile